
Claire Olivieri. « L’Odylus. Un habitat intercalaire au sein du 
tissu associatif strasbourgeois ».  
Mémoire de master en architecture soutenu en 2024, École 
Nationale Supérieure d’Architecture de Strasbourg, 154 p. 
Sous la direction d’Alexandra Pignol-Mroczkowski. 

D’après les études de la Fondation Abbé Pierre dans le 29ème rapport sur l’état du mal-logement en 
France de 2024, « Le nombre de personnes sans domicile a plus que doublé depuis 2012 et même triplé 
depuis 2001. ». Les personnes en situation de précarité sont de plus en plus nombreuses. La question du 
logement et de la solidarité est laissée de côté, alors qu’elle devrait être un sujet majeur au sein de la 
société.  

A travers ce mémoire, nous analyserons le tissu associatif strasbourgeois et son importance pour 
développer des actions en faveur des personnes vulnérables. Nous découvrirons l’ « habitat intercalaire », 
une solution récente pour faire face au mal-logement et favoriser l’intégration. Nous étudierons en 
particulier le projet de l’Odylus qui a vu le jour à Strasbourg. Nous verrons quels sont les atouts et les 
limites de l’habitat intercalaire pour réfléchir à des alternatives possibles. Enfin nous étudierons 
l’importance de rendre l’action sociale cohérente sur un territoire en tissant des liens entre les 
associations. Ce mémoire cherche à re–questionner les dispositifs actuels d’aide au logement en France et 
à explorer de nouvelles alternatives  

Le mémoire de Claire Olivieri, intitulé « L’Odylus. Un habitat 

intercalaire au sein du tissu associatif strasbourgeois » a été soutenu en 

2024. Il présente un caractère remarquable du fait qu’il propose de 

questionner les dispositifs d’habitat intercalaire – pour ce faire Claire 

se penche sur l’archive de l’Odylus à Strasbourg.  

Croisant les entretiens et documents d’archive, tentant de reconstituer la 

complexité des interactions, et imbrications entre différents acteurs sur 

le territoire, elle parvient à dresser un tableau à la fois subjectif et 

très documenté des personnes agissant pour l’habitat intercalaire 

strasbourgeois. 

 

L’enquête sensible, les rencontres de terrain, ont permis à Claire de 

réaliser une cartographie subjective de ses propres interactions avec le 

milieu associatif dont elle fait partie depuis de nombreuses années. 

Ce mémoire retrace donc une « autobiographie scientifique » de l’autrice de 

ce mémoire – et permet par la même occasion de dégager des questionnements 

philosophiques, cultures, politiques à propos de l’action associative et 

sociale aujourd’hui pour une étudiante en école d’architecture 

aujourd’hui. 

Ce poster est édité dans le cadre de l’atelier de mémoire de Master ! [nom de l’atelier] " [année]–
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Ce poster est édité dans le cadre de l’atelier de mémoire de Master « Diagnostic sensible de la ville 
aujourd’hui : art, son, philosophie » 2023–2024 encadré  par Alexandra Pignol-Mroczkowski (SHS) et 
Mathieu Tremblin (ATR) à l’École Nationale Supérieure d’Architecture de Strasbourg (ENSAS). 
Commentaire par Alexandra Pignol-Mroczkowski (ENSAS). 
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Avertissements

Le format des entretiens

Les entretiens réalisés avec Grégoire ZABE et Thomas NUSSBAUMER de l’association Horizome, Brice 
MENDES de l’association l’Étage et Jean-François Mugnier du Syndicat Potentiel ont été enregistrés. Je les 
ai retranscrits70 en enlevant certains éléments de langage qui compliquent la lecture et n’apportent pas 
d’informations importantes. Dans le mémoire, j’utilise de nombreux extraits des entretiens. 

L’entretien avec Madame Nathalie MOUY-LECHENET  et Monsieur Yann COIFFIER de la Direction des 
Solidarités et de la Santé de l’Eurométropole de Strasbourg n’a pas pu être enregistré pour des raisons de 
confidentialité. Je suppose qu’ils ne souhaitaient pas que je garde de trace de ce que nous nous sommes 
dit, car c’est un service public et que le sujet peut être sensible. Dans le mémoire, je m’appuierai sur mes 
prises de notes prises lors de l’entretien.

Pour différencier facilement les extraits d’entretiens dans mon mémoire, je leur ai attribué des couleurs. 
L’entretien réalisé avec Grégoire ZABE et Thomas NUSSBAUMER de l’association Horizome est de couleur 
jaune, celui effectué avec Brice Mendes de l’association l’Étage est de couleur bleu, et enfin celui avec 
Jean-François MUGNIER du Syndicat Potentiel est de couleur rouge.

Différences entre l’entretien avec l’association Horizome et l’Étage

Lors de la rédaction du mémoire, je me suis aperçue que j’exploite davantage l’entretien réalisé avec 
l’association Horizome, que celui avec l’association l’Étage. Je me suis alors demandé quelles en étaient 
les raisons.
Premièrement, je suppose que le rôle des personnes avec qui j’ai échangé dans l’association a un impact. 
Avec l’Étage, je me suis entretenue avec une personne qui suivait le projet de loin et qui n’était pas sur les 
lieu, contrairement aux membres de l’association Horizome, qui étaient vraiment investies sur le terrain 
et dont je ressentais un engagement beaucoup plus fort, rendant l’échange plus riche et personnel.
Les structures de l’Étage et d’Horizome sont aussi très différentes et je pense que cela a un réel impact 
sur le résultat des entretiens. L’association Horizome est petite mais a un réseau très développé avec 
d’autres associations culturelles, artistiques et sociales. De plus, il y a davantage de bénévoles que de 
salariés. A l’inverse, l’Étage est une très grande structure qui a un fonctionnement en interne avec une 
centaine de salariés. 

70 Cf Annexes 24

1 - Croix Rouge Française
2 - L’Etage
3 - Horizome
4 - La Cloche
5 - Les Restos du Coeur 

1 - Odylus

3. Carte schématique des associations strasbourgeoises visitées pour le mémoire, réalisation personnelle
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Le tissu associatif strasbourgeois : points de 
vue subjectifs
Le tissu associatif strasbourgeois est très complexe du fait de sa densité et de son professionnalisme. 
Il est compliqué à comprendre dans sa globalité, même en ayant des expériences personnelles au sein 
d’une ou plusieurs associations. J’aurais pu réaliser une liste des associations strasbourgeoises à caractère 
social, et c’’est un peu ce que j’ai commencé à faire avec la cartographie, mais je me suis vite rendu 
compte que cela n’avait pas vraiment d’intérêt. 

J’ai alors décidé d’apporter une vision plus subjective en m’appuyant sur mes propres expériences au 
sein du tissu associatif strasbourgeois. Ces expériences m’ont beaucoup apportées dans ma vie et m’ont 
permis de mieux appréhender les complexités du tissu associatif strasbourgeois pour ce mémoire. Je 
commencerai à raconter mes expériences à partir de 2019, qui marque mon arrivée à Strasbourg pour 
les études. Membre des Scouts et Guides de France depuis mes sept ans, j’ai participé à plusieurs autres 
projets en lien avec des associations et organisations qui m’ont permis d’en arriver à ces réflexions 
aujourd’hui. Cependant, elles sont moins significatives dans l’élaboration de ce mémoire. 

J’ai souhaité croiser mon expérience avec la vision d’une autre personne ayant d’autres expériences 
au sein du tissu associatif strasbourgeois. Pour cela, j’ai contacté Jean-François MUGNIER que j’ai pu 
rencontrer au Syndicat Potentiel en octobre 2024. Il a une très grande expérience au sein du tissu 
associatif strasbourgeois car il fait et a fait partie de plusieurs associations à Strasbourg. Je présenterais 
son parcours et ses expériences dans cette première partie. Il m’a également permis d’éclaircir certains 
de mes questionnements.

1 - Croix Rouge Française
2 - L’Armée du Salut
3 - Médecins du Monde

1 - Les restos du cœur
2 - Caritas Alsace 
3 - Secours Catholique
4 - La croix rouge
5 - La cloche
6 - Abribus
7 - L’Etage
8 - Horizon amitié
9 - L’armée du salut
10 - Fondation Abbé-Pierre
11 - Société Saint vincent de paul
12 - Strasbourg Action Solidarité SAS
13 - Les 7 pains : Restaurant social 

4. Carte schématique et subjective des associations strasbourgeoises 
du secteur de la santé, réalisation personnelle

5. Carte schématique et subjective des associations strasbourgeoises 
du secteur de l’aide alimentaire, réalisation personnelle
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1 - Les Restos du Coeur 
2 - L’Etage 
3 - Horizon amitié
4 - Le refuge 
5 - L’armée du salut
6 - Fondation Abbé-Pierre
7 - SIAO 67
8 - Société Saint vincent de paul

6. Carte schématique et subjective des associations strasbourgeoises du secteur de l’hébergement, réalisation personnelle
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1 - Les restos du cœur
2 - Caritas Alsace 
3 - Secours Catholique
4 - La croix rouge
5 - La cloche
6 - L’Etage
7 - L’armée du salut
8 - Horizon amitié
9 - Le refuge 
10 - Fondation Abbé-Pierre
11 - La Cimade
12 - Les petits frères des pauvres
13 - Médecin du monde
14 - Société Saint vincent de paul
15 - Strasbourg Action Solidarité SAS
16 - Casas : Collectif pour l’accueil des 
solliciteurs d’asiles de Strasbourg

7. Carte schématique et subjective des associations strasbourgeoises du secteur de l’accompagnement social, réalisation personnelle
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8. Carte sensible de mes expériences associatives strasbourgeoises , réalisation personnelle
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1. Mon expérience au sein du tissu associatif strasbourgeois

2019

L’année 2019 marque la fin de mon lycée et le début de mes études. Je suis arrivée à Strasbourg en 
septembre pour intégrer l’École Nationale supérieure d’Architecture de Strasbourg. J’arrivais dans un 
endroit que je ne connaissais pas, avec de nouvelles personnes, une nouvelle manière de faire… Avec les 
autres étudiants de première année, nous avons été accueillis dans le grand amphi pour nous présenter 
le fonctionnement de l’école. A la fin de cet amphi, des étudiants d’autres promotions sont venus nous 
présenter les associations que nous pouvions intégrer à l’école. Ne connaissant personne, j’en ai conclu 
que ce serait une bonne façon de faire des rencontres. 

L’association Cerf71, avec ses différents clubs, dont le Club Musique, m’a tout de suite intéressé car je 
venais d’arrêter les cours de musique, que je suivais chaque semaine lorsque j’étais au lycée. C’était 
une opportunité pour moi de continuer cette passion avec d’autres personnes. A ce moment-là, j’étais 
quelqu’un de vraiment très timide. Et malgré tous ces arguments, j’avais du mal à me lancer seule. C’est 
sur la pause de midi, juste avant le temps des inscriptions dans les assos, que j’ai rencontré Élisa, flûtiste 
comme moi. On a décidé de se lancer ensemble pour former un duo de flûte de choc. C’est grâce à ce 
Club Musique que j’ai commencé à rencontrer des gens et à me construire un cercle social dans cette 
nouvelle ville. Ensemble, nous avons participé à plusieurs évènements, en collaboration avec d’autres 
associations de l’école qui étaient en charge des fêtes et soirées étudiantes. Nous avons également 
participé aux Journées de l’Architecture72, organisées par l’association de la MEA73 (Maison Européenne 
de l’architecture). Nous avons joué lors de la conférence de l’architecte SOUTO DE MOURA à Offenburg 
en Allemagne. M’inscrire dans cette association m’aura donc permis de me créer un cercle d’amis et 
de commencer à comprendre les connexions au sein du tissu associatif Strasbourgeois, mais aussi de 
découvrir la ville et la région. 

2020

En 2020, alors que je commençais à m’habituer à cette nouvelle vie étudiante, la pandémie de Covid 19 en 
a décidé autrement. J’ai quitté Strasbourg pour me confiner avec ma famille à Colmar. Encore une fois, le 
milieu associatif m’a permis de garder du contact. Régulièrement, nous organisions des visioconférences 
avec le Club Musique pour prendre des nouvelles des uns des autres et passer de bons moments. 

Durant la période de confinement, une mobilisation générale s’est mise en place pour aider les personnes 
les plus vulnérables et isolées. A Colmar, les scouts et guides ont été mobilisés pour mettre en place un 
service de livraison de courses pour ces personnes. Avec les membres de mon équipe compagnon74, 
Marine, Victor, Alexandre et Antoine, nous avons décidé d’apporter notre aide. Nous livrions des paniers 
dans toute la ville à des personnes âgées, malades ou handicapées qui vivaient souvent seules. Certaines 
personnes nous racontaient qu’elles n’avaient vu personne depuis plusieurs jours ou plusieurs semaines. 
Cette action m’a fait du bien, car elle m’a permis de sortir de chez moi et de me sentir un peu utile. Je 
pense qu’elle a aussi été bénéfique aux personnes que nous allions voir, car nous en profitions pour 
discuter un peu avec elles et rendre leur quotidien un peu moins monotone. 

Avec mon équipe scoute, nous avons également continué à nous voir en visio pendant le confinement 
pour organiser notre camp d’été. Nous ne savions pas comment allait évoluer la situation mais nous 
restions positifs, en espérant que notre projet puisse voir le jour. Nous avons bien fait, car nous avons 
pu nous retrouver cet été-là pour faire quatre cents kilomètres d’itinérance à vélo jusqu’à Taizé75, en 
Bourgogne-Franche-Comté, où nous avons vécu quelques jours dans la communauté et rencontré des 
personnes d’autres régions et d’autres pays. Je me souviens aussi que les rencontres que nous faisions 
sur la route était de beaux moments d’échanges, car les gens étaient intéressés par notre aventure à vélo. 

71 Compte Instagram de l’association Cerf, consulté le 11 novembre 2024, URL : https://www.instagram.com/cerf_asso/
72 Journées de l’architecture 2019, consulté le 11 novembre 2024, URL : https://www.m-ea.eu/ja-2019-transitions/
73 MEA, consulté le 11 novembre 2024, URL : https://www.m-ea.eu
74 Branche des Scouts et Guides de France pour les jeunes de 17 à 21 ans, Compagnons, consulté le 11 novembre 
2024, URL : https://compagnons.sgdf.fr
75 Taizé, consulté le 15 novembre 2024, URL : https://www.taize.fr/fr_rubrique379.html
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10. Habitat précaire sur le camp de Grande-Synthe, photographie 
de Soumaya

9. Maraude avec Soumaya sur le camp de Grande-Synthe, 
photographie personnelle, Août 2021

12. Magasin de Kebab sur le camp de Grande-Synthe, 
photographie de Soumaya

11. Lieu de prière sur le camp de Grande-Synthe, photographie 
de Soumaya


